

brale, tuberculose vertébrale), affections néoplastiques (tumeurs du rachis, des méninges et de la moelle, spina bifida).

La *troisième partie* qui comprend la chirurgie des nerfs, est établie sur un plan un peu différent de celui des deux parties précédentes. Sont d'abord étudiées les affections nerveuses qui peuvent nécessiter une intervention chirurgicale (compression des nerfs, distension et rupture, plaies, névrites, tumeurs, luxations, névralgies parasthésiques); opérations susceptibles d'être pratiquées sur les nerfs (section, résection, élongation, suture, etc.); enfin successivement est décrite de la façon la plus minutieuse la découverte de tous les nerfs que l'on peut avoir à rechercher. Cette troisième partie se termine par deux chapitres des plus importants: la chirurgie du trijumeau et la chirurgie du sympathique, où se trouve rassemblé pour la première fois tout ce qui concerne ces chirurgies.

A noter comme particulièrement intéressants parmi les chapitres de techniques, ceux concernant la craniectomie, l'extraction des corps étrangers intra-craniens, la laminectomie, la recherche des nerfs, les interventions sur le trijumeau et le sympathique, les notions anatomiques précises servant d'introduction à la description des opérations, le nombre des figures rendant très facile la compréhension de ces interventions. D'autre part, comme tout le reste de l'ouvrage, ces chapitres se font remarquer par leur clarté; si tous les procédés sont signalés, l'auteur n'insiste pourtant que sur ceux qui lui semblent les procédés de choix, de sorte que le lecteur n'éprouve nul embarras pour utiliser la technique qui convient à chaque cas.

Tel qu'il se présente, ce traité a été écrit d'après les idées que l'expérience personnelle de l'auteur a pu lui inspirer et d'après les documents recueillis par les chirurgiens de tous les pays, documents qui tous ont été compulsés. C'est avec ces idées et ces documents qu'il a cherché à écrire un livre essentiellement pratique, avant tout, dans lequel se trouvent exposées aussi clairement que possible l'indication de ce qu'il faut faire dans chaque cas et la meilleure façon de la réaliser.

Les dessins nombreux, originaux pour la plupart, exécutés sous la direction de l'auteur, complètent cet ouvrage, qui aidera à vulgariser une chirurgie dont les ressources ne sont pas encore suffisamment appréciées des médecins.